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中国设计和品牌

中式元素+西式简洁
新京报：你对在圣马丁就读的中国年轻设计

师有什么印象？
Jane Rapley：圣马丁的中国学生数量一直

在增加，主要的方向是平面设计、产品设计、时
装。坦白讲，我对中国设计师并不算了解。但是
可以看到圣马丁的中国学生做事很认真，他们的
技巧很好，我们能教给中国学生更多的是把他们
变得更加自信，有勇于独立思考的能力。从圣马
丁出来的华人学生，我印象比较深的是香港的刘
玉莲，她擅长设计婚纱礼服；还有叶明子，她很敏
锐，设计时髦而独特，现在已经是有一定影响力
的设计师了。

新京报：近些年来，中国元素一直活跃在时
尚设计中，你怎么看待中国元素？

Jane Rapley：中国传统元素非常漂亮，西
方人大多也都能接受。设计师需要将这些本土
化的东西转变成时髦的、现代的新鲜元素，简单
地穿一件民族服装不是时尚，将民族的改造成时
尚的是一件很具有挑战性的工作。但有一点需
要注意，中国的装饰元素有时会表现得很繁琐，
而西方人往往崇尚的是简洁和自然，中国传统元
素+西方式的简洁表现手法，是西方人比较喜欢
的表现方式。

新京报：中国市场是现在全球最火的市场，竞
争最激烈，中国品牌怎样去适应这种全球化竞争？

Jane Rapley：品牌的竞争，最重要的一点
就是认同性，这种认同性一开始来自于个人的
设计。很多国际品牌开始都是个人设计，有热
情、有创造性、有驱动力、有理念，然后开展了自
己的企业，创建了自己的品牌，在品牌发展的过
程中表达某种东西，社会的发展、风格等等。比
如香奈儿整个的发展过程都涉及女性的发展历
程。这些品牌有一种文化的认同性，在整个历
史过程中得到了一种认同，然后在未来的日子
里得到进一步的发展，所有的国际品牌都考虑
到随着时间的发展消费者的需求是什么。文化
认同的另一个方面是产品怎么跟全世界市场联
系在一起。中国品牌必须要在全球文化认同中
的某一方面进行同步的发展，中国品牌的产品
需要能够吸引全球的消费者。消费者买品牌的
产品，其实是在买这些品牌的概念，或者他们的
一种风格。这种风格或概念也许跟我们实际生
活并不是那么的相关，但是我们所希望和梦想
的，我们都认为我们是属于那个世界的。如果产
品太普遍，品牌就会失去价值，如果它太本土化，
也很难向全世界推广。

新京报：而对于一个品牌来说，建立“认同
性”却是很难的。

Jane Rapley：设计师是整个流程当中非常
重要的一个部分，是核心。对于品牌来说，你可
以通过两种方式给产品增加价值，一个是设计，
另外一个是提高质量，不能总是把价格往下降，
否则利润会越来越低。在增加产品附加价值上，
有天赋的设计师会起到非常重要的作用，他能够
了解消费者的需求，设计师的创造性能够推动整
个企业的发展。
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在从中国制造向中国设计转型的过程中，
设计师起着最重要的作用。

近年来，一批国外著名时装设计院校“海
归”的中国设计师以优秀的表现给中国设计注
入了一剂强心针，中国服装院校的优秀人才也
层出不穷。但Jane Rapley认为“还不够”，在
中国可能会成为在未来20年对世界产生诸多
文化影响和品牌价值输出的国家，设计师需要
更多的创造性，能够更深入地开发这个市场。

“时装设计师不能独立于其他的设计师，如果
从理想上来讲时装设计师应该与其他的设计
师整合起来，比如说设计师、技术人员、科学
家，或者企业家等等进行更多的融合，这样设
计师就能够开阔视野，能够更好的了解在其他
领域的发展，也能够让他们更好的来理解人们
对服装，或者对时尚有什么要求。

在她看来，无论是哪个国家，设计师都必
须了解整个材料市场，了解人们的想法，而且
要参与到人们对理想生活方式的需求中，才能
设计出更好的作品。
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新京报：你觉得好的设计应该有哪些特质？
Jane Rapley：好的设计一定是让你感到非

常惊讶和兴奋的，不一定是新的，但一定是新鲜
的。从作品中，你能看到观点，看到表达的东
西。好的作品可以是疯狂的、复杂的，选用了正
确的材料、正确的颜色，能从作品当中传达出正
确的信息。

新京报：中央圣马丁艺术学院被称作服装设
计的“圣地”，你们在选择学生时会有什么标准？

Jane Rapley：我们要求学生给学校上交好
的作品集，学校希望通过这个作品集能够看到学
生在申请的专业领域里有自己的想法、自己的构
思，我们要看到他的潜力所在。具体的标准，比
如时装设计和产品设计上，我们会要求学生有非
常好的三维空间的感受能力及创意。还有一个
广义的标准，就是学生自己对艺术的理解、感知
和他的天性。我们更喜欢能对老师的教授提出
质疑、有独立思考能力的学生。并不是每个学生
从圣马丁毕业时就已经十分优秀，中间可能还需
要几年的锻炼，但我们的首要任务就是看到他的
潜力并尽力帮他挖掘出来。

关于圣马丁

欢迎擅思考质疑的学生
中央圣马丁艺术与设计学院院长 Jane Rapley

参与人们的理想生活方式
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